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新京报：近日，北京市正在彻
查奥数挂钩升学现象，这对奥数
辅导行业有何影响？如何看待奥
数本身以及其挂钩升学现象？

尹雄：1998年北京市取消了
小升初的统考标准，这使得学校
对选拔人才感到非常棘手：语
文、英语不少都是通过多记就能
得高分的，而且有的部分也不容
易形成客观的评价标准，普通的
数学考试又有点简单，于是就把
奥 数 作 为 一 个 重 要 的 衡 量 标
准。我想这大概是把奥数与小
升初挂钩的原因。

其实奥数是适合一些拔尖
的数学人才的，有的学生就非常

喜欢数学，所以罪过并不在奥
数，而在于奥数与升学挂钩。

我认为未来小升初的导向
很重要，应该是对学生综合评
价。个人认为最好的方案是对
小学六年级进行质量监测，快毕
业时看监测结果，只比较学生的
总分，而不能考查单科分数。奥
数、体育、艺术等可考虑作为加
分项，给予适量的加分。

张靖雯：我本人是很痛恨奥
数与小升初挂钩的，它对孩子们
的负面影响是非常大的。北京
市教委取消奥数与小升初挂钩
的做法我们非常支持。政策出
来后，我们所有关于奥数的宣传

立即停止。
一横：不是所有的学生都适

合学习奥数，但对于个别数学方
面的尖子生，奥数可能是他们的
爱好和特长，所以也不应该全部
取缔。

邵薇：教育部门方向的引领
是很重要的，对于奥数不能一棒
打死，同时对于语文这样的弱势科
目应给予足够的重视，为什么一些
学生作文获奖，中学就不认呢？

茹庆全：确实奥数与小升初
的关系太过密切，据我了解奥数
辅导的收费也都不低，取消奥数
与小升初的挂钩是值得肯定的。

我们对学生的考评体系有

一个很大的问题就是“过度重
叠”，其实每个学校都可以有不
一样的特色，然后可以选拔某方
面有特长的学生给某些学校，比
如外国语学校就可以侧重于考
查学生的外语水平。

沈建：国外有一个教育理论
叫“多元智能”，其中就有数理逻
辑智能。其实我们从小学到中
学，到考研、考公务员，数学考查
都占有不小的比重，它确实是一
种思维训练，对一个人思考问题
的缜密度有很好的作用。所以
我们要给各个科目以适当的定
位，不可顾此失彼，也要重视考
查学生其他方面的智能。

聚焦奥数 罪过不在奥数，而在于奥数与升学挂钩

（上接D15版）

新京报：有人认为现在的孩
子在学校里学习、回家还要做作
业本身就很辛苦，课外辅导机构
的存在无疑更加重了孩子的负
担，对这种观点应怎样看待？学
生应该如何选择同步辅导班？

尹雄：课外辅导是否增加了
孩子的负担，要看孩子的心态和
心情。如果孩子是以快乐的心态
来学习的，那么就不应算作负
担。难道孩子在学校里总考倒数
第一就不是负担了吗？所以不能
说补课就代表都是负担。我知
道很多机构都有一定的激励体
系，比如有学习积分卡，送礼物
等等，也能激发学生的兴趣。

我建议家长让孩子从 4岁时
开始学习一个他喜欢的乐器，这
对孩子的智力开发是很有好处
的。同时也可让他们报体育运
动班，这对他们的身心也是很有
好处的。

邵薇：我认为无效学习才是
负担。所以家长首先要充分了
解孩子的情况，知道他哪里需要
补，为其找匹配的资源。现在辅
导机构的学生很多都是被家长
逼迫来学习的，毕竟孩子都喜欢
玩儿。但孩子的认知能力毕竟
没有完全发展，所以有时也必须
要求他们来学习，完全不强迫也
不对。为了寻找平衡点，很多机

构都是报一门学科辅导班，再赠
送一门兴趣班。

一横：孩子喜欢学就不是负
担，所以首先要改变孩子们没有
方向感、厌学的心态，给他们自信
心，并帮助他们设定一个清晰的
方向，让孩子们真正喜欢学习。

张靖雯：课外辅导也要以培
养孩子的兴趣为主，把孩子们的
兴趣引导出来。我们现在也会
阶段性地鼓励孩子不要报班了，
看看他们学习的效果。

茹庆全：现在很多正规教辅
机构在教学过程中都会有对教
学目标的评测，对教学质量进行
把关。所以家长们也不用担心

这些机构为让孩子喜欢而将课
程过分轻松化、娱乐化，从而走
向另一个极端。

沈建：选择什么样的辅导班
要看孩子的具体情况。现在的
孩子都和“小大人”似的，他们对
自己想学习什么，是否学到了会
有一个相对明确的判断。我认
为选择辅导班有两个标准：一是
自我认知能力，二是自我控制能
力。两种能力都比较差的学生
适合报一对一，两种能力比较强
的学生可以考虑报大班和小班。
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如何选择 以自我认知和自我控制能力为前提

嘉宾们一致认为
奥数与小升初挂钩是
非常不合理的，对北
京市教委的做法表示
支持。但奥数本身并
没有问题，不能一棒
子打死，它仍旧适合
顶尖的数学人才。当
前最重要的是建立合
理的考评体系，来考
查学生的综合素质。

嘉宾们认为课外
辅导是否加重学生负
担不能一概而论，只要
孩子是以快乐的心态
来学习就不应算作负
担。家长也要对孩子
有充分的了解，帮助孩
子 正 确 地 做 出 选 择 。
对于如何选择辅导班，
还是因人而异，根据自
身情况来选择。


